
All’incontro del gruppo di studio sulle  Terapie di Supporto  svoltosi in data  22 giugno 2017 erano erano

presenti i professionisti rappresentanti le seguenti Aziende:

A.O.U. Città della Salute e della Scienza di Torino

A.O. SS. Antonio e Biagio e Cesare Arrigo Alessandria

ASL Asti

ASL Città di Torino (Ex ASL TO 2)

ASL TO 4

Humanitas Gradenigo

La riunione del gruppo di studio prevede all'ordine del giorno la revisione dello stato di avanzamento dei

gruppi di lavoro.

1. Il Dr Fusco introduce i lavori presentando una revisione dei dati di letteratura e di monitoraggio

relativi alla problematica dell'ONJ sia in pazienti oncologici in trattamento per metastasi ossee, sia in

pazienti in follow up in corso di trattamento precauzionale in corso di inibitori della aromatasi. Il

problema tuttavia è stato registrato anche in pazienti non oncologici ma affetti da osteoporosi trattati

per la patologia non oncologica. Si sollecitano tutti i clinici ad inoltrare le segnalazioni di riscontro

di ONJ al registro regionale. Nella primavera verrà inoltre reinviata la survey proposta 2 anni or sono

ai colleghi onco-ematologi per il monitoraggio della situazione a livello regionale.

2. Le schede sui  farmaci  orali  ad oggi  completate  e  revisionate  sono 40,  altre  10 sono in fase  di

compilazione.  Nel  frattempo  dovrà  essere  definita  la  veste  grafica  e  la  stampa  di  materiale  da

distribuire alle diverse aziende.

L'organizzazione  dell'evento  per  la  presentazione  delle  schede  è  ancora  in  fase  di  definizione.  Viene

presentato nuovamente il  programma con alcune modifiche ed è prevista la partecipazione di  farmacisti

ospedalieri, infermieri, oncologi, ematologi, MMG. E' stata proposta una data per il mese di dicembre. Viene

richiesta la gestione dell'evento come provider ECM da parte della  Rete Oncologica e la collaborazione con

Aziende farmaceutiche per la parte relativa alla location. 

In relazione a tale metodologia gestionale, come già precedentemente segnalato, vengono sollevati alcuni

dubbi di fattibilità sui quali si richiede ulteriore conferma alla Responsabile della Formazione della Rete

Oncologica Drssa Monica Viale. Si conferma che per l'evento la gestione mista Rete Oncologica-Aziende

risulta essere difficoltosa e può procedere solo attraverso gara d'appalto con lunghi tempi tecnici. In caso si

decidesse  per  l'organizzazione da parte  della  sola  Rete  Oncologica il  percorso verrà  gestito  dalla  Drssa

Monica Viale in collaborazione con l'Ufficio Formazione della Città della Salute e della Scienza usufruendo

delle aule a disposizione a livello dell'Azienda stessa (da definire sede in base al numero di partecipanti

previsti); in caso di gestione da parte di Aziende farmaceutiche il provider sarà invece esterno e la Rete

Oncologica potrà dare Logo e Patrocinio per l'evento stesso. 



Si ritiene peraltro indispensabile la costituzione di una commissione permanente di revisione ed  

aggiornamento delle stesse che possa prevedere anche membri esterni al gruppo di lavoro.

3. Per  quanto  riguarda  il  diario  clinico  per  i  pazienti.  Si  concorda  con  i  colleghi  farmacisti  di

condividere il lavoro predisposto con il gruppo di studio costituito da farmacisti ed oncoematologi

per definire le modifiche più appropriate da apportare rendendo il documento definitivo e utilizzabile

a livello delle diverse Aziende entro fine 2017. La scheda di rilevazione delle tossicità è in fase di

revisione anche con il gruppo di studio infermieristico.

4. La Drssa La Porta ha presentato una breve revisione dei dati di letteratura sulla mucosite radioindotta

nei  tumori  del  distretto  testa  collo  e  sulle  terapie  ad  oggi  utilizzate  nella  pratica  clinica.  Il

questionario conoscitivo per la gestione delle tossicità in corso di radioterapia proposto dalla Drssa

La Porta verrà condiviso con i  colleghi  odontoiatri  della Dental  School che hanno promosso un

protocollo sull'utilizzo della laserterapia nei pazienti con mucosite in corso di trattamento RT.

5. Per quanto riguarda i rapporti con i MMG si comunica vi sono state 2 riunioni della commissione

consultiva  permanente.  La  priorità  è  stata  data  alla  formazione  dei  MMG  attraverso  il

coinvolgimento dei referenti della formazione per la medicina di famiglia, quindi sullo screening, il

follow up, gli stili di vita, la corretta prescrizione di accertamenti e farmaci....

6. Il gruppo di lavoro che si occupa di neoplasie e diabete mellito sta procedendo con le attività di

formazione a livello locale. Prossimi incontri a novembre e dicembre 2017.

7. Nell'ambito riabilitazione e survivorship care si  presenta a nome del  dott.  Numico una bozza di

programma per un evento da organizzare presso l'AOU di Alessandria. Si suggerisce di inserire nel

programma  una  relazione  sugli  aspetti  psicologici  e  la  "Sindrome  della  spada  di  Damocle".  Il

programma verrà fatto circolare tra i partecipanti per suggerimenti e modifiche.

8. Nell'ambito  del  gruppo  di  osteoncologia/dolore  la  Drssa  Roero  presenta  la  revisione  delle

raccomandazioni medico-infermieristiche prodotte e redatte nel 2015 sulla gestione del dolore con

tecniche invasive soprattutto nella fase palliativa-terminale della malattia che verranno integrate con

le nuove LG aggiornate nel 2016. Nel 2018 si procederà alla stesura di raccomandazioni per le fasi

più precoci di malattia.

Si propone ai gruppi di lavoro di utilizzare fattivamente parte del tempo della riunione del gruppo di studio

in modo da ottimizzare il tempo condiviso e portare a termine quanto in essere.

Sarà cura della segreteria alcuni giorni prima del prossimo incontro, previsto in data  28 settembre 2017,

inviare una comunicazione con conferma del luogo e dell’OdG.


